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【新闻背景】 12月10日，网友微博举
报中华儿慈会涉嫌洗钱，称其2011年账目
上，一项金额达48.4亿元，远远高于当年
收到的8000多万元捐款。对此，儿慈会官
网致歉称是工作失误致小数点错位，将
4.75亿元写成47.5亿元。（详见本报今日
B02版）

有道是“人非圣贤，孰能无过”，对于中
华儿慈会的工作人员，当然也不必过于苛
求其一点儿错都不能犯。

但对任何慈善基金会来说，确保慈善
基金财务清晰，同样是其工作的核心要义。
按道理来说，儿慈会的财务人员，整日跟数
字打交道，核对财务数据也是最基本的职
业要求，何以竟然出现“点错小数点”这样的
低级失误？这的确不能简单地以“孰能无
过”作为托词。而尤其让人不可理解的是，
4.75亿元被写成47.5亿元，多出了40多亿
元的账目，居然堂而皇之地通过了审计。
莫非真是接二连三的低级失误一不小心凑
到一块儿了，如此巧合，实在有些神奇。

事实上，在近期国内慈善基金会账务
丑闻频出的背景下，如此神奇的低级失

误，引发公众的遐想与猜疑，自然也不意
外。对儿慈会的解释，网友是不买账的：
点错小数点何以仍能把账做平？如此低
级的失误为何能通过层层审核？质疑声
一浪高过一浪。

不可否认，社会信任度的降低，的确让
无中生有的怀疑有了更多的市场，沟通和澄
清的成本也随之水涨船高。不过，儿慈会之
所以陷入越澄清越说不清的尴尬，恐怕还不
能全说是其不幸成为公共信任度下降的替
罪羊。事实上，尽管承认了工作人员和领导
审核的严重失误，并否认了洗钱行为，而且还
欢迎网友到基金会查看整体账目，不过，与其
说这充分显示了儿慈会公开账目的诚意，不
如说恰恰暴露出账目明细公开之难。查看
账目非要到基金会才行？慈善会账目其实
难言真正意义上的公开。

相形之下，国外慈善会的财务账目，恰
恰是事无巨细地向公众和盘托出，并以最
便利的方式供公众查询。可见，对于屡屡
陷入麻烦的中国慈善组织来说，显然不能
只喊冤，而更应反思究竟是什么让自身陷
入了信任危机。若想像国外同行那般幸
运，不妨在财务监督与公开机制上向人家
取经，向人家看齐。
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洛浦听风

一个“小数点”
何以陷儿慈会于信任危机
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政策“全国人民都知道”
执行为何“星星还是那颗星星”
□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】针对群众反映的准生
证难办的问题，国家人口计生委日前发
出通知，要求各地简化办证程序。可当
记者赴北京市昌平区回龙观办事处询问
如何办理准生证时，工作人员爱理不理
地回答记者的问题。问其关于简化办理
准生证通知的事，她说：“你是看新闻看
到的，那是新闻，要到我们这儿，那就得
等。”其他工作人员则回答：“不清楚，去
问我们的上级部门。”（12月11日《人民
日报》）

当准生证办理程序要简化的政策
“全国人民都知道了”的时候，街道办事
处具体负责这项工作的人员还不知情，
或者知道了也不愿理会，这是怎么回事？

其实并不奇怪。因为他们确实不能
把新闻拿来执行，“那是新闻”说的是实
话。文件精神要转变为具体的规定，落
实到日常的工作中，不容易。毕竟，办事
处的工作人员不可能看到电视上的新闻
后，就依照自己的理解去执行，去为百姓
办事。

但大家的惊愕也是有道理的。国家
人口计生委下发通知已经超过一周时间
了，对于这种关系百姓特别是关系2.2亿
流动人口切身福祉的政策，为何不抓紧
转发落实？政府部门办公方式早已有了
翻天覆地的改变，信息的迅速传递已不
成问题，问题出在哪里？

对于好政策，群 众 热 议 ，媒 体 解

读 ——有望如何如何，将如何如何，期
望无限，现实却是“星星还是那颗星
星”。类似的情况，发生得实在不少。好
政策好办法，只能“好”在一纸红头文件
上。央企退出房地产市场，执行限塑令，
严禁教育乱收费……出台的相关文件不
少，执行情况又怎样呢？更不必说一种
最让人担心的怪现象：执行不力就再发
文件，还不行就再发“关于通知的通知”甚
至“关于通知的通知的通知”……最后，
文件摞成山，基层的事情该咋办还咋办。

在某种程度上，说了大实话的回龙
观办事处倒是做了件“好事”——至少让
我们有机会知道，在新政已出台的背景
下，准生证至今仍未摆脱“中国办理难度
最高的证件之一”的名声。

说了不该说的话被曝光，也许这名
工作人员会被责罚。但这种“曝光+责
罚”的方式，对改进工作作风、提高工作
效率来说，恐怕效果不佳。当然，从这则
新闻中，我们也能看到强调执行力、强调
问责等多么重要，多么必要。但另一个
现实是，这些被强调的东西似乎已经出
现在各种文件和精神中了。


